

Colloque organisé par l'UMR CITERES



Internment Europe :

Des pratiques coloniales aux stratégies de contrôle contemporain

26-28 novembre 2025

MSH Val de Loire

33 Allée Ferdinand de Lesseps, Tours

Programme



Information
<https://intercol.sciencesconf.org/>



UNIVERSITÀ
DEGLI STUDI
DI SALERNO



Cofinancé par
l'Union européenne

Responsables scientifiques du colloque

Francesco Correale, CNRS, UMR 7324 CITERES, Tours
Hélène Bertheleu, Université de Tours, UMR 7324 CITERES, Tours
Andrea Teti, Université de Salerne

Comité scientifique

José -Luis Anta Félez, Université de Jaén
Estélla Carpi, Université College London
Albérto Lopéz Bargados, Université de Barcelone
Chiara Loschi, Université de Bologne
Bénédicte Michalon, CNRS - UMR 5319 Passages, Bordeaux
Maâti Monjib, Université Mohammed V, Rabat
Antonio Morone, Université Pavia
Chiara Pagano, Université Graz
Fabién Sacriste, Université de Poitiers - UMR 7301 Migrinter
Andreas Stucki, chercheur indépendant/independent researcher/investigador independiente, Berne
Sylvié Thénault, CNRS - UMR 8058 CHS, Paris.

Internment Europe

Des pratiques coloniales aux stratégies de contrôle contemporain

Tours, 26-28 novembre 2025

MSH Val de Loire

33, allée Ferdinand de Lesseps

Programme

Mercredi 26 novembre

9 .00 – Accueil / Café

9.30 - 10.00 – Mots de bienvenue

- Université de Tours : M. Daniel Alquier
- UMR 7324 CITERES : M. Samuel Leturcq
- MSH Val de Loire : M. Xavier Rodier
- Programme Néolaïa : Mme Céline Bodin

10.00 - 10.45 – Présentation du réseau INTERCOL

Introduction scientifique du colloque

Francesco Correale, Hélène Bertheleu, Andrea Teti

10.45 – Conférence d'ouverture

- *L'état d'exception, matrice des États libéraux contemporains ?*

Marie Goupy, Institut Catholique de Paris, France

11.30 – Discussion

12.00 - 13.30 : Déjeuner

Session 1 : Confinement général et surveillance totale : le paradigme palestinien

Modérateur : Andrea Teti, Université de Salerne, Italie

13.30 - 14.40

- *Au nom de la paix, l'enfermement généralisé de la population palestinienne dans le Territoire palestinien occupé*

Khalil Allahham, Université de Birzeit, Ramallah, Palestine

Résumé : L'intervention se focalise sur le renforcement d'une séparation territoriale sur fond ethnonationaliste dans le Territoire palestinien occupé (TPO) à partir du milieu des années 1990, à la suite de la conclusion des accords de paix entre l'Organisation de libération de Palestine (OLP) et l'État d'Israël. L'intervention montre comment la mise en œuvre de ceux-ci a donné lieu à un système d'enfermement généralisé envers les populations palestiniennes.

Abstract : The presentation focuses on the consolidation of territorial separation based on ethno-nationalist foundations in the Occupied Palestinian Territory (OPT) from the mid-1990s onward, following the signing of the peace agreements between the Palestine Liberation Organization (PLO) and the State of Israel. It shows how the implementation of these agreements gave rise to a system of generalized confinement targeting the Palestinian population.

- *Entangled Geographies of Control: Gaza and the Collapse of the Colonial– Indigenous Spatial Divide*

Salim Abuthather, Université de Birzeit, Ramallah, Palestine

Abstract : The presentation examines Gaza's structural and political transformations through lenses of spatial control, global discourse, and reconstruction dilemmas amid ongoing genocide. It highlights how Gaza embodies both "spatial captivity" and forms of internment, traces changing global narratives, and critiques neoliberal reconstruction that sidelines Palestinians and reinforces external tutelage.

Résumé: La présentation analyse les transformations structurelles et politiques de Gaza à travers les prismes du contrôle spatial, des discours globaux et des dilemmes de la reconstruction dans le contexte d'un génocide en cours. Elle met en lumière la manière dont Gaza incarne à la fois une forme de « captivité spatiale » et d'internement, retrace l'évolution des récits internationaux, et propose une critique des approches néolibérales de la reconstruction qui marginalisent l'agence palestinienne tout en renforçant une tutelle extérieure.

Discussion

Session 2 : Les enfermements coloniaux

Modérateur : Antonio M. Morone, Université de Pavie, Italie

14.40 – 15.50

- *From the Desert to the Camp: Colonial Internment, Ethnic Violence, and the Circulation of Imperial Practices from Libya to Fascist Europe*

Pierluigi Bolioli Université de Pisa, Italie

Abstract: This paper traces how Fascist Italy's colonial violence in Libya (1922–1932) shaped later internment and ethnic persecution in Europe. Drawing on Italian, Swiss, and ICRC archives, it reveals how colonial practices of displacement, control, and racialization migrated from empire to metropole, linking Libyan camps to those in Ferramonti, Rab, and Gonars during WWII.

Resumen: Este trabajo analiza cómo la violencia colonial fascista en Libia (1922–1932) influyó en las políticas de internamiento y persecución étnica en Europa. A partir de archivos italianos, suizos y del CICR, muestra cómo las prácticas coloniales de desplazamiento y control se trasladaron del imperio a la metrópoli, conectando los campos libios con Ferramonti, Rab y Gonars durante la Segunda Guerra Mundial.

- *Logiques coloniales dans le Centre de regroupement de Buadnan et processus d'individuation*

Abdennebi-Oularbi Houria, Université de Mouloud Mammeri, Tizi Ouzou, Algérie en ligne

Résumé : Dans l'empire colonial français, les autorités administratives exerçaient la violence d'État contre les indigènes, comme le refoulement, la récolte d'amendes individuelles ou collectives, le séquestration. Dans le centre de regroupement de Buadnan entre 1957 et 1960 dans le Djurdjura, les villages Tala n Tazart et At Waban, évacués vers Buadnan, ont éprouvé le resserrement de leur espace, la contrainte et la peur de l'arbitraire, de la dénonciation. De cette coercition conflictuelle, ajoutée à la complexité des rôles imposés par les autorités, émergeait l'individu coupé des rythmes paysans et de ses solidarités

Abstract : In the French colonial empire, administrative authorities exercised state violence against indigenous peoples, including deportation, the collection of individual or collective fines, and sequestration. In the Buadnan regroupment center in Djurdjura between 1957 and 1960, the villages of Tala n Tazart and At Waban, evacuated to Buadnan, experienced the constriction of their space, constraint, and fear of arbitrary action and denunciation. From this conflicting coercion, combined with the complexity of the roles imposed by the authorities, emerged the individual cut off from peasant rhythms and their solidarities.

Discussion

15.50 - 16.20 : Pause-café

Session 3 : *Catégorisation, internement et luttes anticoloniales*

Modératrice : Gülcin Erdi, CNRS, UMR 7324 CITERES, France

16.20 - 17.30

- *Du confinement collectif à la catégorisation des acteurs politiques en insurrection armée au Cameroun oriental : enjeux, conception et pratiques (1956-1971)*

Nana Ferdinand Marcial, Université de Douala, Cameroun, en ligne

Résumé : Cette communication analyse les politiques de confinement et de catégorisation mises en œuvre entre 1956 et 1971 au Cameroun contre les nationalistes de l'UPC, montrant, à partir d'archives et de sources orales, la continuité des pratiques coloniales expérimentées en Indochine et en Algérie. Elle examine comment les camps de confinement ont servi à légitimer le pouvoir et à instaurer un ordre colonial et postcolonial autoritaire.

Abstract : This paper analyses confinement and categorization policies during the 1956-1971 insurrection in Eastern Cameroon opposing UPC nationalists to French colonial and later Cameroonian authorities. Using archives and oral sources, it shows the continuity of colonial practices, the role of camps in re-education, and how these measures shaped an enduring authoritarian order.

Empire and Defiance: Colonial Governance and the Making of Anti-Colonial Struggle in Kenya, 1895-1963

Rosemary Akpan, Université de Marquette, Milwaukee, Wisconsin, Etats-Unis, en ligne

Abstract: This paper reinterprets the Mau Mau revolt in Kenya beyond military rebellion, tracing its roots to decades of land dispossession, forced migration, and labor exploitation. Drawing on archives and oral testimonies, it shows how colonial domination and economic violence fostered everyday resistance, transforming spaces of control into sites of defiance.

Résumé : Cette communication réinterprète la révolte des Mau Mau au Kenya au-delà du cadre militaire, en la replaçant dans un contexte de dépossession foncière, de migrations forcées et d'exploitation du travail. À partir d'archives et de témoignages, il montre comment la domination coloniale a engendré des formes quotidiennes de résistance et de réappropriation.

Discussion

Jeudi 27 novembre

Session 4 : *Infirmité, déplacement et enfermement*

Modératrice : Chiara Loschi, Université de Bologne, Italie

9.30 – 10.40

- *Les transferts des patient·e·s psychiatriques (“indigèn·e·s” et colon·e·s) d’Algérie vers l’asile d’Aix-en-Provence (1852-1938)*

Gaia Manetti, Fondation Einaudi, Turin, Italie

Résumé : De 1852 à 1938, des milliers de patient·e·s – indigènes et colon·e·s – ont été transférés d’Algérie vers le sud de la France et interné·e·s à l’asile d’Aix-en-Provence. En suivant les histoires de deux de ces patientes – Pauline et Cheraz –, je me propose de retracer l’histoire de cette pratique dans une perspective de genre intersectionnel et de redonner la parole à des femmes « infâmes », trop souvent laissées aux marges des discours institutionnels et historiographiques.

Abstract: From 1852 to 1938, thousands of patients – both indigenous and colonists – were transferred from Algeria to the south of France and interned at the asylum of Aix-en-Provence. By following the stories of two of these patients – Pauline and Cheraz – I aim to retrace the history of this practice from an intersectional gender perspective and give a voice back to these “infamous” women, who are too often left on the margins of institutional and historiographical discourse.

- *Les rapatriements de patients immigrés depuis le Royaume-Uni : l’hôpital psychiatrique comme un lieu d’enfermement et de transit*

Léna Monème, Université de Luxembourg

Résumé : Cette communication analyse la politique britannique de rapatriement des patients immigrés souffrant de troubles mentaux, instaurée par l’article 90 de la Loi sur la santé mentale de 1959. En croissant droit de l’immigration et santé publique, elle révèle comment l’hôpital psychiatrique devient un lieu d’enfermement, de tri social et de continuité coloniale.

Abstract: This paper examines the UK’s repatriation policy for immigrant psychiatric patients under the 1959 Mental Health Act. Drawing on archival records, it shows how psychiatric hospitals functioned as spaces of confinement and exclusion, where medical, legal, and colonial logics intertwined to define who deserved care and welfare protection.

Discussion

10.40 - 11.10 : Pause-café

Session 5 : *Épistémologies, sciences et Internement*

Modérateur : Francesco Correale, CNRS, UMR 7324 CITERES

11.10 – 12.30

- *Prisons as Actuality: Epistemologies of Incarceration across Critical Perspectives*

Dafne Carletti, Université de Trento, Italie

Abstract : The modern state has provided epistemological grounds for the global diffusion of prisons, to the point where they are viewed as a fixed component of social existence. The contribution explores

these rationales through a carousel of critical approaches to carcerality – critical criminology; Foucauldian studies; abolitionism; anthropology – with two main purposes: to understand how prisons became an *a-priori*, and shed light on transnational praxes that resist it.

Résumé: L'État moderne a fourni les fondements épistémologiques pour la diffusion globale des prisons, au point qu'elles sont considérées un élément immuable de l'existence sociale. Cet essai explore ces fondements à travers des approches critiques à la carceralité (criminologie critique, études foucaldiennes, abolitionnisme, anthropologie), pour comprendre comment les prisons sont devenues un *a priori* et valoriser des pratiques transnationales qui s'y opposent.

- ***Racialización e internamiento en el Marruecos colonial español: ciencia, encierro y cuerpos colonizados***

Alberto López Bargados, Université de Barcelone, Espagne

Résumé : Cette communication analyse les expéditions du Musée ethnologique et colonial de Barcelone au Maroc (1952-1956), où science, art et pouvoir colonial s'entrecroisent. À travers les "sculptures anthropologiques" réalisées dans des prisons, bordels et casernes, elle montre comment l'ethnographie a servi à racialiser et discipliner les corps colonisés.

Abstract: This paper examines the Barcelona Ethnological and Colonial Museum's expeditions to Morocco (1952–1956). Through "anthropological sculptures" made in prisons, brothels, and barracks, it reveals how ethnographic science and art intertwined with colonial power, turning the colonized body into a site of racialization, coercion, and disciplinary control.

- ***Un paseo por la institución total***

Juan Sergio Quesada Aguilar & José Luís Anta-Félez, Université de Jaén, en ligne

Abstract : The presentation focuses on how Erving Goffman's work provides a powerful conceptual framework to analyse social interactions as mechanisms of power. It examines how everyday behaviours shape control, norms, and identity negotiation, highlighting the relevance of Goffman's perspective for understanding contemporary configurations of authority and social order.

Résumé : La communication se focalise sur la manière dont l'œuvre d'Erving Goffman constitue un cadre conceptuel puissant pour analyser les interactions sociales comme mécanismes de pouvoir. Elle montre comment les comportements quotidiens produisent contrôle, normes et identités, soulignant la pertinence de Goffman pour comprendre l'ordre social contemporain.

Discussion

12.30 – 14.00 : Déjeuner

Session 6 : *Colonialité et formes spatiales d'enfermement*

Modérateur : **Alberto López Bargados**, Université de Barcelone, Espagne

14.00 - 15.10

- ***The ghetto within and beyond camp, prison, and settler colony: Genealogies of the contemporary Made-in-Italy encampment archipelago***

Irene Peano, Université de Lisbonne, Portugal

Abstract: Italy's "encampment archipelago" - made of places that range from shantytowns to institutional labour camps and asylum-seeker reception centres hosting migrants, many employed in agriculture – results from centuries-long stratifications of forms of capture and resistance. Springing from the ruins of projects of land reclamation, penal reform, and military concentration that unfolded throughout the contemporary era, they lie at the intersection of prison, camp and settler colony.

Résumé: L'« archipel des campements » italien — composé d'espaces allant des bidonvilles aux camps de travail institutionnels et aux centres d'accueil pour demandeurs d'asile hébergeant des migrants, dont beaucoup travaillent dans l'agriculture — résulte de strates séculaires de formes de capture et de résistance. Issus des ruines des projets d'assainissement, de réforme pénale et de concentration militaire développés tout au long de l'époque contemporaine, ces lieux se situent à l'intersection de la prison, du camp et de la colonie de peuplement.

- ***Colonialidad y geografía urbana: moldeando ciudades desde el poder***

Antonia María Fernandez Garcia, Université de Jaén, Espagne, en ligne

Abstract : Coloniality, a persistent power pattern, shapes urban geography after formal independence, influencing city design, segregation, and inequality. Colonial cities prioritized imperial logic and spatial segregation (colonist/indigenous dichotomy). This work explores how Quijano's 'coloniality of power' molds Latin American urban geography, reproducing power relations and spatial injustice.

Résumé: La colonialité du pouvoir persiste dans la géographie urbaine post-indépendance en Amérique Latine. Elle a façonné la conception des villes coloniales, basées sur la logique impériale et la ségrégation spatiale (colon/autochtone). Ce modèle de pouvoir reproduit inégalités et injustice en influençant la planification, la ségrégation et les relations de pouvoir urbaines actuelles.

Discussion

15.10 – 15.40 : Pause-café

Session 7 : Patrimonialisation des lieux d'internement

Modératrice : Hélène Bertheleau, Université de Tours, UMR CITERES, France

15.40 – 17.00

- ***Le fort Charlet de Calvi : de la prison coloniale au centre de conservation et de restauration du patrimoine mobilier de Corse (1883- aujourd'hui)***

Emma Gendre, EHESS-IMAF, Paris, France

Résumé : À fin du XIXème siècle, le fort Charlet de Calvi devient une prison coloniale. Y sont enfermés des internés algériens (1883-1903), puis des prisonniers politiques malgaches (1950-1956). Aujourd'hui, le fort s'est transformé en centre du patrimoine mobilier corse. Cette présentation vise à comparer ces deux moments coloniaux et leurs mémoires au regard de la patrimonialisation du fort.

Abstract : At the end of the 19th century, Fort Charlet in Calvi became a colonial prison. Algerian internees were held there (1883-1903), followed by Malagasy political prisoners (1950-1956). Today, the fort has been transformed into a center of Corsican heritage. This presentation aims to compare these two colonial periods and their remembrances in relation to the fort's heritage status.

- *Patrimoine et mémoires : la patrimonialisation empêchée de l'ancien centre secret de détention de Derb Moulay Chérif à Casablanca.*

Anissa Habane, Centre Jacques Berque, Rabat, Maroc

Résumé : Cette communication étudie la patrimonialisation empêchée de l'ancien commissariat de Derb Moulay Chérif à Casablanca, symbole de la répression politique marocaine (1956-1999). Malgré les mobilisations depuis 2000 pour en faire un lieu de mémoire, aucun projet n'a abouti.

Resumen : La comunicación examina la patrimonialización fallida de la antigua comisaría de Derb Moulay Chérif en Casablanca, símbolo de la represión política marroquí (1956-1999). A pesar de los esfuerzos realizados desde el año 2000 para transformarla en un sitio de memoria, ningún proyecto se ha concretado.

- *Camps de harkis en France (1962-1975) : les mémoires des anciens habitants à l'épreuve d'une politique de réparation et de patrimonialisation*

Alice Baudy, UMR 7064 MESOPOLHIS, Aix-en-Provence, France

Résumé : Cette communication examine l'internement des harkis et de leurs enfants (1962-1975), aujourd'hui concernés par une politique de reconnaissance et d'indemnisation. À partir d'une enquête sociologique menée auprès de l'administration française et d'anciens habitants des camps, elle montre que les appropriations diverses de cette reconnaissance s'enracinent dans des expériences contrastées de l'encampement.

Abstract : This paper examines the internment of *harkis* and their children (1962–1975), a postcolonial form of confinement now addressed through policies of recognition and compensation. Drawing on a sociological investigation conducted with the French administration and former camp residents, it shows how diverse appropriations of this recognition are rooted in contrasting experiences of encampment.

Discussion

17.00 – 17.30 : Pause-café

Session 8 : *Internement politique et logiques coloniales masquées*

Modérateur : Alberto López Bargados, Université de Barcelone, Espagne

17.30 - 18.40

- *The paradoxes of “the shadow of fear”: supposed and real consequences of internment without trial in Northern Ireland*

Louise Gerbier, Université de Sorbonne Nouvelle, EA 4399, Paris, France

Abstract : This presentation discusses internment without trial in Northern Ireland in 1971, from its implementation to its consequences. We will offer an analysis of internment as a catalyst for political violence and the aggravation of the conflict, and show that by targeting individual physical bodies to control the wider body politic, this detention policy sped up the constitution of a protesting minority community, as it would in turn offer new bodies to the ongoing struggle.

Résumé: Cette communication aborde la question de l'internement sans jugement en Irlande du Nord en 1971, depuis sa mise en œuvre jusqu'à ses conséquences. Elle propose une analyse de l'internement comme catalyseur de la violence politique et de l'aggravation du conflit, montrant que, en ciblant les corps individuels pour contrôler le corps politique collectif, cette politique de détention a accéléré la constitution d'une communauté minoritaire protestante, en offrant à son tour de nouveaux corps à la lutte en cours.

- *L'internement à Nosy-Be : un instrument de contrôle colonial (1911–1915)*

Elisé Harmino Asinome, Université de Tuléar, Madagascar, en ligne

Résumé : L'étude analyse la surveillance, la résidence forcée et l'internement imposés par l'administration coloniale française à des chefs sakalava du Sambirano et de Nosy-Be pendant la Première Guerre mondiale. À partir d'archives (1911–1916), elle se centre sur Danian, gouverneur interné jusqu'à la fin du conflit, révélant les ambiguïtés du pouvoir colonial.

Abstract : The study analyses surveillance, forced residence, and internment imposed by the French colonial administration on Sakalava chiefs in Sambirano and Nosy-Be during WWI. Based on 1911–1916 archives, it focuses on Danian, an indigenous governor interned until the war's end, revealing the ambiguities of colonial power and the questionable legitimacy of these measures.

Discussion

20h30 - Dîner offert aux intervenants par le réseau INTERCOL

au restaurant « La Chope »

25 bis Av. de Grammont, Tours ([hcps://www.la-chope.fr/](https://www.la-chope.fr/))

Vendredi 28 novembre

Session 9 : *Internement et marginalités*

Modérateur : Andrea Teti, Université de Salerne, Italie

9.30 - 10.50

- *De la colonisation intérieure à l'Überfremdung : institutions d'enfermement et continuités coloniales dans la Suisse des XIXe–XXe siècles*

Anouk Essyad, Université de Fribourg, Suisse

Résumé : Cette communication interroge la formation historique de rapports coloniaux au sein des institutions d'enfermement suisses. À partir des cas de la colonie agricole de Witzwil et de la figure du concepteur de la Loi sur les étrangers de 1931, consacrant la notion d'*Überfremdung* dans le droit, elle met en lumière la continuité de logiques coloniales structurant les politiques répressives.

Abstract : This presentation explores the historical formation of colonial relations within Swiss institutions of confinement. Focusing on the agricultural colony of Witzwil and on the figure who designed the 1931 Foreign Nationals Act—introducing the notion of *Überfremdung* into law—it highlights the continuity of colonial logics shaping repressive policies.

- *Internment Without Camps: Baltic Nation-Building, Memory, and the Exclusion of Russian Minorities*

Vasant Kalal, Université de Jawaharlal Nehru, New Delhi, Inde, en ligne

Abstract : The paper analyses how internment, as a democratic practice, is enacted through law, discourse, and memory. Using Estonia's model of citizenship, security, and post-Soviet memory. It reveals how the construction of nation decolonializes reproduction paradoxically modes of exclusion of colonial minorities.

Discussion

10.50 - 11.20 : Pause-café

Session 10 : *(Im)mobilités et internement*

Modératrice : Anna Perraudin, CNRS, UMR 7324 CITERES

11.20 - 12.40

- *Des camps coloniaux aux centres de transit sécuritaires : continuités d'internement et contrôle des populations en Haute-Volta/Burkina Faso (1958-2020)*

Inoussa Dianda, Université Joseph KI-ZERBO, Ouagadougou, Burkina Faso, en ligne

Résumé : Cette communication analyse l'évolution des formes d'internement en Haute-Volta/Burkina Faso, des regroupements coloniaux aux camps contemporains de déplacés. En croisant archives et enquêtes, elle montre la continuité des logiques de contrôle, où humanitaire et coercition s'entrelacent dans la gestion sécuritaire du territoire.

Abstract: This paper examines internment in Upper Volta/Burkina Faso from colonial regroupment camps to today's displacement centers. Using archival and field sourc-

es, it reveals the continuity of colonial logics of surveillance and spatial control, where humanitarian aid and coercion converge in contemporary security governance.

- *Immobiliser pour mieux déposséder ? (Des)ordres de l'éloignement dans les mondes du travail migrant du Sahara à la Méditerranée*

Camille Cassarini, IRMC, Tunis, Tunisie

Résumé: À partir d'enquêtes en Tunisie et en Mauritanie, cette communication interroge les (dés) ordres de l'éloignement et les formes d'immobilisation qui traversent les mondes du travail migrant. Elle montre comment le contrôle des mobilités participe à la fabrique d'espaces de captivité et de dépossession dans les régimes frontaliers saharo-méditerranéens.

Abstract : Drawing on fieldwork conducted in Tunisia and Mauritania, this paper interrogates the (dis) orders of migration control practices and the forms of immobilization that shape migrant labour worlds. It demonstrates how mobility control contributes to the production of spaces of captivity and dispossession within Saharan–Mediterranean border regimes.”

- *Internment Greece: Postcolonial Legacies and EU Migration Governance*

Michail-Chrysovalantis Markodimitrakis & Eleni Koutsouraki, Université Hellénique Méditerranéenne, Héraklion, Grèce

Abstract : This paper analyses how Greece, as a crypto-colonial state at Europe's border, functions as a laboratory for EU migration governance, where tourism and border control intersect. Based on fieldwork in Crete and Gavdos, it shows how humanitarian narratives conceal sovereign violence, combining care and exclusion, and reproducing colonial logics through detention, pushbacks and invisibility of migrants.

Résumé: Cette communication analyse comment la Grèce, en tant qu'État crypto-colonial dépendant de l'UE, sert de laboratoire aux politiques migratoires européennes. À partir de la Crète et de Gavdos, elle montre l'articulation entre tourisme et contrôle des frontières, où l'humanitarisme masque la violence souveraine, et comment ces pratiques reproduisent des logiques coloniales et d'exclusion au XXI^e siècle.

Discussion

12.40 - 14.00 : Déjeuner

14.00 - 14.45 – Conférence de clôture

- *L'encampement du monde, une dystopie de l'enfermement*

Michel Agier, EHESS, Paris

14.45 – 15.15 : Discussion

15.15 – 16.30 : Présentation des futures initiatives INTERCOL

Conclusion partagée

Partenaires



Cofinancé par
l'Union européenne